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文学可以重新寻找自己的基本点

记者：看您的很多作品，都提到“乌托邦”、

提到对理想的追求。那么您的乌托邦是什么？

格非：每个人的生活都具有现实性，每个

人也都在超越现实条件的想象中生活。我不知道

这是不是“乌托邦”，反正每个人都有对现实超

越的要求，因为现实总是让我们不满意。我写了

《人面桃花》以后，很多人把它解释为“反乌托

邦的乌托邦”，可能很多人会从这个角度来讨论

问题。

我觉得现代社会发生了很多问题，这都是现

代性造成的。从个人来讲，我当然有很多幻想。

最大的幻想，我当然愿意生存的压力更小一点、

自己给自己的自主性能够更强一点。简单来说，

我觉得目前的生活，它的规律性、规定性等很多

方面对我来说太强了。而作为一个作家，我希望

人与人之间的关系更加自然一些、亲和一些、

简单一些，而不是像现在这样带有更多的装饰

性。这种装饰性使人与人之间的真诚很难判

断。太多的装饰性、功利性，使得我们变成自

己的反面。

记者：像您说的这种装饰性也好，功利性也

好，当下的文学是不是也处于这样一种状态？

格非：说到文学的现状，我觉得最大的问

题是现代性造成的。文学本来是一种特别简单的

东西，我们过去称之为“神秘的经验”，是一种

少部分人所拥有的，不是特别重要、也不是特别

不重要的存在。过去传统文学是处在一种业余状

态，作者写作没有稿费，“专业作家”是不存在

的。大部分是官员、政治家、读书人，兼有很多

职务，他们在业余时间创作。可是自从18世纪现

代文学在西方产生以来，它变得特别重要了。文

学的社会性、社会功能被强调，同时它跟资本、

市场的关系开始建立起来。现代社会，创作慢慢

变成一种职业，要与市场发生很多关系，完成一

种交换。这样一种交换关系当然给文学带来很多

活力。特别是印刷和传媒的发展，使得文学传播

的面增加了，使得大量人的阅读成为可能。但这

同时也给文学造成很多问题，就是过于市场化。

文学娱乐的一面被过分强调，大家可能把作品的

销量看得特别重，会把作家的言论、地位看得特

别重，从而失去了原有的公益性。

格非

原名刘勇，著名作家，清华大学中文系教授、博士生导师。主讲写作、小说

叙事学、伯格曼与欧洲电影等课程。主要著作有《格非文集》(三卷)，小说集

《迷舟》、《唿哨》，长篇小说《欲望的旗帜》、《人面桃花》、《山河入

梦》，文论集《小说艺术面面观》、《卡夫卡的钟摆》等。

格非：全世界都在写同一本书
○ 本刊记者 关悦   学生记者 刘昱

当我们按照约定的时间走进位于新斋的中文系会客室时，格非已经静静坐在窗下，并为客人和自

己都备好了水。午后明亮的阳光下，他的面容在背光的暗影中显得分外沉静。他的表情不多，声音却

饱满而富有节奏感；他回答问题看似不假思索，却清晰而完整。满头与年龄并不相称的花白头发，似

在默默讲述其主人所经历的那些艰辛而长久的思想跋涉。

作为中国文坛颇具影响力的作家，格非可称是当代文学演变的亲历者。与此同时，大学教授的身

份又为他提供了更多积累、观察和思考的机会。这使得他在谈及文学和教育的话题时显示出宏大的视

野、敏锐的视角和一针见血的判断力。

交谈中，格非甚少提及“责任”二字，但从他的话语中，却处处流露出一位作家和学者所自觉具

有的责任感和人文关怀。在他看来，文学并不是某一个人的事，“所以我欣赏这个观念——全世界都

在写同一本书。”他说。
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记者：那您是否认为文学仍应该是属于少数

人的？

格非：我不这么看。其实在过去文学也不

合理，因为权力被少数人垄断，知识也一样。启

蒙运动以后，他们才进入大众的交流层面，基本

上所有人都有创作、阅读的权利，这是一个进

步。可是它也带来了上面所说的更不好的方面。

当然，这并不是说不应进步，文学不能再回到属

于少数人垄断的时代。如果现在说文学属于少数

人，那么这少数人不应该是经过选择的，即所有

真正喜欢文学的人谁都可以写作、阅读。而过去

如果不是贵族的话，是没有受教育的权利的，想

都别想。所以我觉得文学可以重新寻找自己的基

本点。

记者：说到寻找基本点，您一直被视为“先

锋派”的代表作家之一，但不少人认为您现在的

写作比较倾向于回归传统。您自己也曾说过，在

经过了许多年“怎么写”的训练之后，应重新考

虑“写什么”这一问题了。

格非：也不能说“回归”传统吧，因为传

统有很多条件，是无法回归的。时代的条件消失

了，就不可能回去了。而且我们也不能无视现代

文学近百年来的探索。我之所以说相比“怎么

写”，我更重视“写什么”，很重要的一个原因

是我们今天的经验都被遮蔽了，用本雅明的话就

是“经验遭到很大的贬值”。

现代文学出现后，它变成闭门造车的状态，

它可以通过虚构、想象，不用再依赖自己的经

验。对这个过程我充满警惕。过去我们强调通过

各种方法来表述，但是我们最终忘了最重要的东

西——我们和这个世界究竟是怎样的关系？怎么

看待自己的经验？要不要开凿这个经验？对经验

的要求取决于你怎样生活、真诚地面对这个世

界。换句话说，你的修养、坚持、道德底线，所

有这些都会成为写作最核心的部分。但是这个部

分被我们忘掉了。比如你的某种意图和生活不一

致，这个时候你能不能坚持？大部分人是不行

的。你的修养、素质、品格本身很差劲的话，换

再多方法都没用。所以应该从两方面来考虑，方

法当然重要，但是“写什么”的经验更重要。

记者：那您的经验是从何而来？

格非：我在90年代之前写的大多数作品都是

关于农村的，那是因为我大部分的经验和记忆都

在农村。60年代末和70年代，农村社会是相当复

杂的，而我对它非常了解，它们是真实的生活。

所以在很长一段时间里，我的写作都是关于乡村

的。但是我在城市里生活也有将近30年了，不可

能对城市毫无感觉，所以最近也开始写一点关于

城市的东西。

记者：那这种经验具体怎样变成写作的灵

感？

格非：一是在写作之前，你会已经有很多

写作的计划了，脑海中会有很多从生活而来的储

备。比如说我会想去思考大学到今天是怎么变化

的，其中一个很重要的窗口是我们的同学。今天

再见到他们时，大家说话的身份、腔调都变了。

过去身份高的是成绩好的、当班干部的人，现

在身份高的变成是财大气粗的人，他们会左右

一切，这是一个很残酷的现实。这种状况是突

然出现的，我觉得这就是生活给我的一个巨大

的刺激。我已经写了两篇这方面的小说，一篇叫

作《不过是垃圾》，一篇叫作《蒙娜丽莎的微

笑》。我希望能够写10篇这样的作品，但是现

在还有个长篇需要完成，写完后我才有时间写这

个。所以在你决定写什么之前，已经有很多东西

排着队等你去写了。

第二个方面，你在写作过程中，会有一个

很神秘的过程，不可能完全按照原来的构想去完

成，这需要你成为一个熟练的工匠，这也是文学

中一个很重要的训练。一个好工匠有很好的经验

作为支撑，就像“庖丁解牛”，因为整个过程他

很熟练，写作的“刀”从哪里下去，完全是凭直

觉的。所以好作家的前提，也是要多写。

警惕“他人领导”

记者：现在有些作家写作时完全从自己的视

角出发，您怎么看待这种个人经验？

格非：那不叫个人经验，因为个人经验是非

常困难的。这些都是虚伪的、假的经验，已经被

引导了。用什克罗夫斯基的话说，就是“形成了

某种自动化的变式”，背后的话语在左右你，其

实你是被选择的。在这样一个过程中，提供不出

什么有意义的经验。放眼望去所有人都一样。真

正要找到个人的经验、表达个人的声音很难。我

不反对去寻找，但是要警惕虚伪的经验。

文化 CULTURE
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记者：那您认为现在的新生代作家，比如说

90后，他们写作时的经验是虚假的吗？如果想让

文学往好的方向走，有什么好的建议吗？

格非：我不认为他们的经验是虚假的。对于

90后的作家，他们有他们自己的经验。这个和我

们60年代的作者很不一样，但他们也受到自动化

变式的影响。当然这种情况在我们60年代的作者

身上也存在。比如功成名就的人，生活之间的关

系就疏离了。例如你不去菜场买菜了，怎么写菜

场？过去生活是艰苦的，而现在生活都变成概念

了，整天在斟酌饮食，谈的都是空洞的东西，不

付出情感、想象。这和以前完全不同。

一个人的生活变虚假以后，作品不可能真

实。功成名就后对生活切实的感受就失去了。以

前支撑文学最重要的是经验，现在得来太轻易

了，通过网络可以很容易获得信息。但是通过信

息来写作是错误的，你一定要有自己的看法。比

如描写农民工，浮光掠影地看是没用的，因为你

没有农民工的视角。即使你去和他们生活两个

月，也想象不出他们的情感投入。所以90后并不

是说没有经验，有些作品还是不错的，但是总体

来说还没有成熟，还没有特别好的作家出现。

记者：在这样一个网络化生存、信息爆炸的时

代，谁都可以写作，您觉得这是一件好事吗？对读

者来说，常常会觉得困惑：究竟该怎么去选择？

格非：这是一个问题。我们要问：为什么这

么多人去写作？这是一种自然的状态，还是某种

文化的结果？如果是自然的状态就无法批评，但

如果是文化的结果我们就应该反思。按道理，交

流不必一定通过文学展开。只是文学普世化后，

大家都可以从事写作活动，这个门槛降低了。同

时在这个过程中，我们也受到文化的诱导——我

觉得文化影响的结果更大。每个人都希望自己发

出的声音能够被承认，每个人都希望通过吸引眼

球的方式获得存在的证明。我觉得这种方式是错

误的，将自我建立在别人的基础上，恰恰是里斯

曼所说的“他人领导”。所以我一直坚持不开博

客，也是这个道理。当然这样一种交流是会有效

的，但这个社会信息已经泛滥了。

记者：那您怎样看待现在的“国学热”？或

者说大众对传统文化的关注热潮？

格非：炒作的“文化热”有一定好处，让

大家关注中国有这些传统经典，这种普及作用不

能抹杀。但是这带来一个更大的问题，即把所谓

的传统文化也变成了流行文化的一部分，大家把

它更多地作为装饰，而不是生活的指导。过去的

经典很多是基于社会条件产生的，过去的学术很

重要的一点是：文化是需要我们担当的，选择了

某种思想就要见诸行动，对人生有所改变。比如

“富贵不能淫，贫贱不能移，威武不能屈”，这

些读了之后你会觉得很有意义，会把它作为行动

的准则。但是今天这种知识和行动之间的链条已

经被割裂了，知识变成了某种装饰，显示学问的

谈资，这是没有意义的。

记者：有时候我们会有这样的感觉：阅读

一些文学作品时，会觉得很痛苦，而不是一种轻

松、愉快的阅读体验。这是文学所要达到的目的

吗？

格非：如果你追求一种真实的生活，那么

这样的痛苦是值得的。这是一个会很快过去的过

程。如果你看作品时觉得很沉重，你有两个选

择：一是放弃，不要执着太深；二是熬过那个阶

段。就像很多人听音乐听不了巴赫、贝多芬，听

不了勃拉姆斯，听贝多芬也就只听一些小曲子，

是因为很多人不愿去深入，深入就会有很多痛

苦。文学也一样，你想了解真正的贝多芬、勃拉

姆斯，就要有一个逐步深入的痛苦的过程。记得

我读大学的时候，刚接触卡夫卡的作品，也感觉

到一种痛苦，但因为是读文学专业的，不看不

行。这个阶段熬过去了，文学就会向你显示它最

光辉的一面。比如卡夫卡的作品充满悲剧色彩，

但是当它成为你阅读经验的一部分，你重新再

看，就会发现其中的喜剧性。你会发现他并不是

故意要把这个世界写得很黑暗，因为世界本来就

是如此。你会有很强大的心理能力去面对这个世

界，这时卡夫卡就成了你的好朋友。当你在现实

生活中遇到无法解决的事情时，你就会想起那个

急性子的“K”，他总想简单地把事情解决，却总

碰到“莫须有”的罪名。我们生活中也会碰到类

似的事情，这时你和他就成了一种知音、盟友的

关系。

记者：那么您觉得哪类作品对您影响最大？

能否请您给大家推荐一些您认为经典的作品？

格非：我喜欢的作品类型很宽泛。我是一
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名教师，需要广泛去了解各个方面，所以很难说

我更喜欢哪个类型的作品。而且现在很难作区

分，因为每个流派的产生都有它的道理。一方面

可能由于叙事本身的变化，如文学的技巧一直在

变化；另一方面，文学所描述的社会本身也在变

化。比如过去中产阶级的女性，她们的阅读速度

非常缓慢，能读的东西也不多，因此作品的叙事

结构比较慢是可以的，但是现在慢速的作品则是

不能忍受的。所以社会本身也会提供很多要求，

使文学作品不断发生变化。所以无从说起哪一部

分作品是好的，哪一部分是不好的。

至于推荐，我有些特别偏好的作家，可是

这不能说明问题，所以如果让我提供名单，可能

会误导。我过去也犯过错误，过去不太喜欢某一

类型的作家，后来慢慢喜欢了，甚至狂热。比如

陀思妥耶夫斯基，我在读书时根本无法理解他，

可是到了三十来岁重新再看，会被他折服。所以

读书的话，还是建议多读经典作品，它们一定是

有道理的。先建立自己的阅读体系，然后才能判

断。很多人都不想走弯路，想直接去读某些推荐

作品。但是有时必须走点弯路，建立体系，这样

你的判断才会有道理。多年前有人建议我去读村

上春树，我当时认为他只是一个流行作家，是不

能去读的。但是很多年后，我重新去看他的作

品，觉得他是一位很优秀的作家。所以文学史中

有大量作家有待发现，而且所谓的经典在每个时

代都会有所调整。一方面我们最省事地去读经典

作品，一方面也要破除对经典的迷信，因为经典

也是在变动的。关键是要形成自己的判断力。

好作家，先从“好工匠”开始

记者：您觉得好的作家是能够被教育出来的

吗？还是天生的？

格非：作家是没法教育的，大学不承担这

个任务，甚至大学有中文系也只是一两百年内出

现的。今天我们说文学进入大学的范围，主要培

养的还是研究者。作家在社会上培养是最好的，

大学可以提供必备的知识面，所以好的作家至少

应该接受大学教育。当然依靠自学、天分也可以

达到，但是我们每个人都是盲目的，而大学提供

了一个很好的窗口或平台使人接受知识。写作的

才华大学不能提供，你的生活经历大学也不能提

供，它仅能提供一定的背景知识。我提倡人们去大

学学习，提高修养，像韩寒那样的毕竟太少数了。

记者：那您觉得大学中的文史哲学科究竟该

怎样定位？您说大学中主要还是培养研究者，但

是不可能有那么多人都去做研究啊。

格非：清华在这方面已经算做得好的了。

在人文学科方面的学分上作出硬性的强调，这是

有道理的。但是从全国的高校教育来说，人文应

该作为每个学生的必修，到了专业阶段再去做研

究。本科期间学习文史，对于所有学科都是公共

的，可以作为思维、文化修养的训练。清华就把

文史哲打通，开始时不分专业。但是我觉得做得

还不够。当然更重要的原因是就业的压力，全世

界都是如此，毕业后只有极少部分人从事专业研

究。解决的办法之一是把它作为通识教育，或者

说博雅教育，将之纳入大学体系。

记者：您开头时提到，要成为好作家，必

须先成为熟练的好工匠。那如何做才能训练成为

“好工匠”呢？

格非：我很小的时候就遇到很好的老师。

小时候我们去登山，我们的语文老师就说要把句

子写漂亮。他给我们提供了很多很好的句子，比

如“把白云拿下来擦擦汗”。我们那时候很小，

觉得这种句子很浪漫。但是写出来给另一位老师

看，他却说这是最不好的语言。我们不应该把经

验程式化，而是要朴实地面对你所面对的、你具

有的经验。好的写作就是把你的经验能够通过一

种方法充分地表达出来。而这不是简单的事情。

很多中学老师让背很多范文、方法，虽然这也是

必要的，可以从一个无法无天的状态变成规范的

状态，但是老师应该同时也告诉学生，这些方法

并不是唯一的。能同时兼顾这两方面的老师才是

好老师。可是这样要求中学老师，是不太可能

的。

记者：那您在上写作课的时候用的是什么方

法？

格非：我让他们乱来，希望他们乱写。我

在大学最希望达到的目标是：让他们把中学学到

的东西全部忘掉，必须打破“写作会害羞”的界

限，勇敢地面对自己的经验。可是后来我发现学

生在感情、在性的方面都放开了，可是在其他方

面压力还是很大。（笑）写作要让学生处于自由

的状态，而且要让他们在得到很多专业训练之后

还能有自由的状态。




